
《中华体育精神颂》压轴“十四冬”开幕式
“号角已吹响， 吾辈当自

强， 吾辈当自强！”
第十四届全国冬季运动会

开幕式上 ， 8名北京体育大学
学生与100多名演员共同朗诵
《中华体育精神颂》， 慷慨激昂
的声音在会场内回荡， 掌声经
久不息 ， 现场气氛达到了高
潮。

随着14名穿着冰鞋的少年
簇拥着火炬滑入场内， 火炬传
递仪式开始， 开幕式的文体展
演告一段落。

为什么一个朗诵类节目能
够在展演中压轴， 并带给现场
观众巨大的震撼？

“文艺演出的尾声部分 ，
需要现场观众群情激昂， 引出
点火仪式， 所以最后一个节目
要能够把氛围烘托上去，《中华
体育精神颂》 做到了。 ”“十四
冬”开闭幕式总导演沙晓岚说，
首次拿到朗诵词时， 就觉得这
里面“承载的内容很重”。

“彩排时， 观众鼓了四五
次掌， 最后灯光一暗， 全场掌
声响起时， 我觉得就是中华体
育精神带给所有人的感动 。 ”
参与朗诵的北京体育大学学生
汪粤骄傲地说。

8名学生都来自北京体育
大学新闻与传播学院， 大都是
播音专业解说方向的学生， 都
经过专业播音主持、 语言表达
训练， 但要演好这个节目并不
简单 。 “尽管节目是现成的 ，

但第一个困难就是要压缩时
长 。 初版是5分30秒 ， 后来实
际朗诵时间是3分25秒 ， 节奏
更快 ， 要求更高 。” 北京体育
大学新闻与传播学院体育赛事
传播系副主任郑珊珊说。

演出时 ， 这8名学生身后
还有100余名舞蹈演员组成的
方阵。 为了呈现出更好的舞台
效果，这些学生纷纷减肥。 郑珊
珊说，减肥不是导演组的要求，
是他们给自己的要求，“大家都
觉得瘦了更有精气神儿”。

“十四冬” 开幕式是在农
历甲辰龙年正月初八， 意味着
这些来自天南海北的学生和老
师们要在寒冷而遥远的异乡过
年。 “除夕我们找了个民宿一
起包饺子， 原以为这些孩子们
会哭， 没想到他们特别开心！”
郑珊珊说。

除夕没哭， 不代表不会掉
眼泪。 汪粤在一次比较重要的
联排时， 没有处理好 “当万里
长城拥抱奥林匹克” 这句话的
情绪， 当时就急哭了。 “这句
话回答了 ‘奥运三问 ’， 而且
北京又是 ‘双奥之城 ’。 但我
当时没做好 ， 我被自己 ‘蠢 ’
哭了！”

王艺晗的眼泪则从刚开始
流不出来 ， 到后面难以控制 。
“登山健儿 ， 以无高不可攀的
勇气， 将五星红旗插上地球之
巅 ”， 王艺晗最初无法理解攀
登珠峰的重要意义和当时的重

重困难， 她查阅史料、 翻看相
关新闻报道后， 与当年的登山
健儿深深共情， 之后一朗诵到
这里， 眼泪就在眼眶里打转。

郑珊珊说， 准备 《中华体
育精神颂》 的朗诵并不仅仅是
在呼伦贝尔的这20多天， 也不
仅仅是练习气息和发声， 还有
平日的 “内功 ”。 “我们组织
学生观看相关纪录片， 因为那
些体育事件都真实地发生过 ，
曾影响过一代代人， 还将继续
给予年轻人力量。”

佟艺在大一时学习了速度
滑冰， 还解说过花样滑冰和单
板滑雪大跳台项目。 “无论是
自己上冰 ， 还是解说冰雪项
目， 都能更深入地帮我理解冰
雪运动的魅力和中华体育精
神。”

在佟艺看来， 正是无数运
动健儿的努力和坚持， 才能让
大家去传播这些精神。 “所以
我们感觉自己身上背负的责任
也很重， 一定不能辜负运动员
无数个日夜的训练， 更不能辜
负他们为国争光的拼搏。”

“‘强国建设 、 民族复兴
的接力棒 ， 交在了我们手中 ！
使命在肩， 奋斗有我！’” 北京
体育大学新闻与传播学院党总
支副书记钟海说， “颂词充满
爱国的力量， 这就是中华体育
精神让人感动的内核， 也是节
目能点燃全场的原因所在！”

据新华社

““我我的的世世界界纪纪录录，，你你可可以以期期待待””
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在当地时间17日进行的2024
多哈游泳世锦赛男女4×100米自
由泳接力决赛中， 中国队打破亚
洲纪录夺冠， 收获本届世锦赛的
第七枚金牌。

由潘展乐 、 王浩宇 、 李冰
洁、 余依婷组成的中国队在决赛
中自始至终保持领先， 最终以3
分21秒18的成绩夺冠， 同时刷新
亚洲纪录。 这是本届世锦赛上中
国队斩获的第四枚接力金牌， 也
是 “中国飞鱼” 潘展乐此次参赛
获得的第四枚金牌。

“荣升”世界“第一飞鱼”

潘展乐在2024多哈游泳世锦
赛中参加了50米、 100米和200米
自由泳以及多项接力项目。 他的
参赛重点是100米自由泳。

男 子 100米 自 由 泳 被 誉 为
“飞鱼大战”， 历来是欧美选手的
天下， 自2009年由巴西名将小西
埃洛创造46秒91的世界纪录后长
期无人撼动， 直到2022年欧洲游
泳锦标赛， 罗马尼亚选手波波维
奇以46秒86的成绩改写纪录， 并
在布达佩斯游泳世锦赛摘取100
米和200米自由泳两金。

11日， 中国农历甲辰龙年大
年初二， 多哈世界游泳锦标赛游
泳项目第一个比赛日， 潘展乐和
队友季新杰、 张展硕、 王浩宇在
男子4×100米自由泳接力决赛中
以3分11秒08赢得金牌， 为中国
男子游泳创造历史！ 中国游泳此
前还从未获得过世锦赛或者奥运

会的男子接力冠军。 潘展乐在第
一棒以46秒80的成绩刷新世界纪
录， “荣升” 世界 “第一飞鱼”。

“打破世界纪录就是水到渠
成的事， 我的目标是游得更快，
没有上限。 我想把世界纪录提得
再高一些， 让其他选手无法轻易
触碰到！” 潘展乐说话时的表情
轻松， 却 “霸气十足”。

惩罚方式是“不许下水”

潘展乐来自浙江温州， 2004
年8月出生， 4岁半时就因为身体
素质超群被温州市少年游泳学校
招入选苗班。 在启蒙教练叶信的
指导下 “如鱼得水 ”。 10岁时 ，
他参加省运会横扫七金， 包括50
米 、 100米 、 400米自由泳和200
米混合泳及3项接力， 当时他在
接受采访时就表示 “游得比孙杨
快就行了”。 那时候的孙杨已经
是伦敦奥运会、 世锦赛和亚运会
大满贯冠军了。

“酷爱游泳” 是潘展乐的最
大特点， 据潘展乐的温州体校教
练王士回忆， 潘展乐从小 “超爱
游泳”。 一般情况下， 运动员如
果训练表现不好， 教练会加罚多
练， 但对潘展乐的 “惩罚方式 ”
却是 “不许下水”， 他反而特别
难受。 就这样， 潘展乐一路游到
了浙江省队和国家队， 跟随郑坤
良教练成绩扶摇直上。

郑坤良表示： “潘展乐训练
刻苦专注， 从来不需要教练多说
什么。 我不想拔苗助长， 一直在

用中长距离自由泳给他打基础，
促进短距离， 全国比赛也让他从
50米游到1500米。 平时加强对出
发、 转身和触壁等细节训练。 不
过对于世界顶尖的短距离选手来
说， 他的专项体能还很薄弱， 还
有很大的提升空间。”

“敢想敢拼” 是潘展乐的性
格特点， 与波波维奇同龄的他，
自波波维奇打破世界纪录后， 就
心心念念 “打破世界纪录” “他
能做的事情我也能做到”。 2022

年布达佩斯世锦赛、 2023年福冈
世锦赛， 潘展乐两次世锦赛在单
人项目上都与奖牌擦肩而过， 他
从 未 垂 头 丧 气 ， 反 而 斗 志 昂
扬———杭州亚运会， 他以46秒97
打破男子100米自由泳亚洲纪录，
成为首个游进47秒大关的亚洲选
手。

“我的目标是成为世界顶尖
选手，和波波维奇同台竞技，一较
高下。 ”在多哈，他终于圆梦，把世
界纪录的标杆提高了0.06秒。

全力备战巴黎奥运会

潘展乐在多哈的夺金之旅并
未就此停歇。

15日， 2024多哈游泳世锦赛
男子100米自由泳决赛， 潘展乐
以47秒53夺冠， 赢得首枚世锦赛
个人项目金牌。

16日， 2024多哈游泳世锦赛
男子4×200米自由泳接力， 由季
新杰、 王浩宇、 潘展乐、 张展硕
组成的中国队以7分01秒84的成
绩， 打破该项目全国纪录， 力压
韩国队和美国队夺冠。 潘展乐第
三棒游出1分43秒90的成绩， 为
当天参赛选手中第二快。 “要继
续努力， 不能骄傲。 今天我不是
最快的， 韩国队的黄宣优还在我
前面， 我还要去追。” 潘展乐说。

17日， 2024多哈游泳世锦赛
男女4×100米自由泳接力决赛 ，
由潘展乐、 王浩宇、 李冰洁、 余
依婷组成的中国队在决赛中自始
至终保持领先， 最终以3分21秒
18的成绩夺冠， 同时刷新亚洲纪
录。 这也是潘展乐此次参赛获得
的第四枚金牌。

在多哈取得好成绩并没有让
潘展乐骄傲自满， 他已经将目光
放在将于今年举行的巴黎奥运会
上， “感谢越来越多人关注我，
希望我成绩差时大家别嘲讽， 成
绩好时别吹捧。 我会继续努力训
练 ， 在奥运会时展现最好的状
态。”

在潘展乐打破男子100米自
由泳世界纪录时， 他曾说： “我
的职业生涯才刚刚起步。 我的世
界纪录 ， 你可以期待 。” 也许 ，
属于他的下一个世界纪录， 即将
到来。

（午宗）

“中国飞鱼”潘展乐四金圆梦多哈：

□本报记者 段西元

引进五新援，
新赛季北京国安队补强阵容

现在距离新赛季中超联赛开
幕还有不到半个月的时间， 春节
期间北京国安俱乐部公布新赛季
球队引进的五位新援： 古加、 特
拉奥雷、 林良铭、 何宇鹏、 张一
轩。 他们的到来将补强北京队的
阵容， 为球队新赛季争取佳绩建
立基础。

北京队两名新外援古加和特
拉奥雷是中后场球员。 古加是这
个赛季球队最为重要的一笔投
入， 这位小个子中场曾经入选过
葡 萄 牙 各 级 国 青 队 ， 在 葡 超
征 战 多年 。 古加出自本菲卡青
训， 而他的巅峰期是在阿维河度
过， 他是阿维河的队长， 在那里
踢了115场比赛。 古加是一位侧
后腰8号位的球员， 既不是马季
奇那种纯防守型后腰， 也不是巴
塔 拉 那 样 偏 重 进 攻 的 前 腰 型
选 手 ， 古加更适合在三中场体
系下比赛。 古加相对比较全能，
在 攻 防 两 端 都 能 做 出 自 己 的
贡献。 马里前国脚马马杜·特拉
奥雷身材高大， 他可以司职中后
卫或防守型后腰， 马里的人到来
会增强北京队后防线厚度。 北京
队本土球员中并没有实力特别
强 劲 的中卫人选 ， 特拉奥雷的
到来可以和恩加德乌组成新中卫
搭档， 另外如果打三中卫的话，
特 拉 奥 雷 也 可 以 成 为 中 后 场
的一枚 “活子”。 新赛季中超外
援上场人数 “扩编”， 这意味着

北京队现有的5位外援恩加德乌、
特拉奥雷、 姜祥佑、 古加、 法比
奥可以联袂出场， 5位外援涵盖
球队的后防 、 中场 、 边路和锋
线。

北京队新引进了3名内援 ，
何宇鹏和林良铭都是 “即战力”，
年轻中卫张一轩是为未来做储
备。 何宇鹏被认为是新生代球员
中实力较强的右后卫人选。 北京
队拥有中超最好的右后卫王刚，
但是王刚年纪毕竟比较大了， 而
且伤病逐渐增多 ， 何宇鹏的到
来， 等于让北京队在右后卫位置
上又上了一个 “保险”。 另外何
宇鹏还打过很多位置， 比如左后
卫 、 边前卫甚至中卫 ， “万金
油” 的属性在漫长的联赛中非常
重要。 林良铭是现役国脚， 刚刚
随国家队参加了卡塔尔亚洲杯，
尽管上场时间不长， 但还是给人
眼前一亮的感觉。 林良铭的到来
以及曹永竞租借回归， 让北京队
在锋线人员上异常 “丰满”。 对
苏亚雷斯而言， 这也许是幸福的
烦恼， 他需要更为合理地利用好
这些锋线资源。

北京队引援力度很大， 但还
要看球队磨合如何。 上赛季北京
队引进的阿代米、 德索萨履历上
更为光鲜， 不过他们一直没有融
入全队。 “食材” 已经备好， 现
在就看苏亚雷斯这位 “大厨” 的
水平了。


